

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

# TEMA 51 | LAS REPERCUSIONES DE LA II GUERRA MUNDIAL. RELACIONES INTERNACIONALES DESPUÉS DE 1945. LA POLÍTICA DE BLOQUES. LA ONU.

## ESQUEMA

### 1. Introducción.

- Consecuencias humanas y materiales de la II Guerra Mundial.
- Consecuencias territoriales de la II Guerra Mundial.
- Descripción de la política de bloques.
- La Organización de las Naciones Unidas.

### 2. La Guerra Fría.

- Los primeros desencuentros en las conferencias de paz.
- La configuración de los dos bloques.
- Los conflictos entre los bloques.

### 3. La descolonización.

- Los factores determinantes.
- La emergencia del Tercer Mundo.

### 4. La evolución interna de los bloques.

- El mundo occidental.
- El bloque soviético.

### 5. La economía del mundo desarrollado tras la II Guerra Mundial.

- La economía occidental tras la contienda.
- La economía del bloque soviético.
- La crisis de 1973 y sus repercusiones.

### 6. El hundimiento del bloque comunista.

- El final de la Unión Soviética.
- Cambios en los países del bloque soviético.

### 7. Las organizaciones internacionales.

- La Organización de las Naciones Unidas.
- Otras organizaciones internacionales.

### 8. Conclusiones.

## 1. INTRODUCCIÓN.

La Segunda Guerra Mundial fue la mayor catástrofe de la historia de la humanidad.

- Participaron 60 países de los cinco continentes, de los que veinticuatro fueron invadidos.
- 800 millones de seres humanos sufrieron sus consecuencias directas, de los cuales murieron cerca de 73 millones: por primera vez, más de la mitad fueron civiles.

- 150 millones fueron heridos o quedaron mutilados.
- Entre 40 y 50 millones de hombres, mujeres y niños quedaron desplazados de sus hogares.
- Veinte millones de toneladas de buques fueron a parar al fondo de los mares, y tres millones de edificios fueron destruidos.
- A esto hemos de añadir los daños morales que, aunque no puedan transformarse en cifras, también fueron inmensos.
- Las naciones en cuyo suelo se desarrolló el conflicto fueron las que sufrieron mayores pérdidas económicas.
  - Europa había perdido, en 1945, el 50% de su capacidad de producción industrial, y algunos de sus estados no recuperarían el nivel productivo de preguerra hasta comienzos de la década siguiente.
  - Unas pérdidas que se estimaron en torno al billón de dólares americanos de la época produjeron un desajuste en la economía mundial que se dejó sentir a lo largo de los veinte años siguientes.
    - La deuda pública de muchos países, como Alemania, Reino Unido, Francia o la URSS aumentó espectacularmente durante esos años.

La rendición de Alemania y Japón fue incondicional, por lo que fueron estos países los más afectados en lo que a reducción territorial se refiere.

- Alemania fue ocupada totalmente, y llegó a desaparecer hasta la creación de dos Estados en 1949.
  - Perdió, a su vez, todas las anexiones realizadas en los años treinta, así como toda la Prusia oriental.
- Japón volvió a sus fronteras de 1934, a lo que hay que añadir la cesión a la Unión Soviética de las islas Sajalín.
- En el resto de estados se produjeron ligeras variaciones, si bien lo habitual fue un retorno a las fronteras de preguerra.
  - Polonia sufrió un desplazamiento hacia el oeste, a la línea Oder-Neisse, en beneficio de la URSS y perjuicio de Alemania.
  - Los Estados Bálticos, Ucrania y Bielorrusia volvieron bajo la dominación rusa.
  - La Unión Soviética también recibió el istmo de Carelia por parte de Finlandia y Besarabia y Buconia, cedidas por Rumanía.
  - Austria, ocupada por los aliados hasta 1955, se reconstruyó como Estado independiente a partir de entonces.
  - Italia perdió su imperio colonial, y se vio obligada a entregar a Grecia las islas del Dodecaneso, la Venecia Julia a Yugoslavia y Trieste a un sistema de control internacional.

Al término de la II Guerra Mundial, el mundo se dividió en dos bloques enfrentados: el comunista, dirigido por la Unión Soviética, y el capitalista, liderado por los EE.UU.

- Se trataba de un enfrentamiento entre las dos grandes cosmovisiones del momento que, además, estaban avaladas por las dos superpotencias.
  - Ambos crearon, a su vez, estructuras militares -el Pacto de Varsovia y la OTAN respectivamente- con el fin de garantizar su seguridad y mantener en vilo al adversario mediante la constante amenaza.

- La rivalidad entre las cosmovisiones y las propias superpotencias es el mejor reflejo de lo que se ha llamado “mundo bipolar”.
- Sin embargo, no se dieron enfrentamientos directos entre los EE.UU. y la Unión Soviética, sino que la pugna se localizó en terceros países: Corea, Cuba, Vietnam o Afganistán entre otros.
- Los dos bloques se reconstruyeron económicamente tras el desastre bélico.
  - Los países capitalistas experimentaron un importante desarrollo bajo la creciente influencia de los EE.UU., que penetró en Europa de la mano del Plan Marshall.
    - Poco después se inició la integración económica europea con la creación del Mercado Común (1957), que dio lugar a la Unión Europea en 1992.
  - La reconstrucción económica del bloque comunista se realizó bajo la tutela de la URSS y el organismo creado a tal fin: el COMECON.
- Durante esta etapa se produjo también el fenómeno de la descolonización, por el que numerosos países de África y Asia accedieron a la independencia.
  - Los nuevos estados fueron captados por uno u otro bloque, aunque algunos pasaron a formar parte de los países no alineados.
- La caída de los regímenes comunistas a finales de la década de los ochenta y principios de los noventa puso fin a la política de bloques, dando comienzo a un periodo de indiscutible liderazgo político, económico y militar de los EE.UU.

El mundo de posguerra fue testigo también del nacimiento de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

- El embrión de este organismo surgió en la Conferencia de Yalta (febrero de 1945), para acabar de tomar forma en San Francisco (abril de 1945).
- Esta organización internacional surgía con la finalidad de evitar los conflictos bélicos por la vía del diálogo, así como para la promoción de los derechos humanos en todo el planeta.
  - De hecho, en 1948 la Asamblea General de la ONU aprobó la Declaración de los Derechos Humanos.
- Dentro del entramado institucional de la ONU cabe destacar la Asamblea General, el Consejo de Seguridad, la Secretaría General y el Consejo Económico y Social.

## **2. LA GUERRA FRÍA.**

La reconstrucción política del mundo fue el resultado de las decisiones tomadas por los dirigentes de los países aliados en una serie de grandes conferencias: Teherán (noviembre de 1943), Yalta (febrero de 1945) y Potsdam (julio de 1945).

- Las dos últimas fueron las más importantes, porque en ellas se decidió la ocupación y partición de Alemania, su desmilitarización, así como la “desnazificación”, basada en la defensa de los principios democráticos.
- Precisamente en estas conferencias surgieron las primeras divergencias respecto a la reconstrucción de la Europa de posguerra, los regímenes políticos a instaurar y las nuevas fronteras.
  - Estados Unidos era, desde el final de la I Guerra Mundial, el líder del mundo capitalista.

- La URSS era, en ese momento, el único representante del mundo socialista, que veía en la victoria bélica una oportunidad sin precedentes para extender su área de influencia.

La disparidad entre ambas superpotencias, aparecida al acabar la contienda, dio paso a la configuración de dos bloques opuestos, que coexistieron hasta 1990.

- La URSS, inmediatamente después de la guerra, impuso gobiernos de mayoría comunista en los países de la Europa Oriental, que controlaba por medio del Ejército Rojo.
  - Allí implantaron, directamente o mediante la táctica del "frentepopulismo", regímenes de tipo soviético.
- Por su parte, los occidentales marginaron a los partidos comunistas, generalizando regímenes de democracia parlamentaria.
- Finalmente, la división del mundo en dos bloques se reafirmó por medio de tres acontecimientos: el Plan Marshall, el bloqueo de Berlín y la creación de alianzas militares propias.
  - A partir de 1947, los Estados Unidos organizaron una importante ayuda económica encaminada a la reconstrucción de Europa y a frenar la expansión soviética.
    - El programa de auxilio se concretó en el Plan Marshall de 1947.
    - La URSS y sus aliados, por su parte, respondieron en 1949 con la creación del mercado común socialista, el COMECON.
  - En 1945, Alemania y Berlín quedaron divididos en cuatro zonas de ocupación, correspondientes a Estados Unidos, la Unión Soviética, Reino Unido y Francia.
    - A causa del distanciamiento entre soviéticos y occidentales, en 1948 estos últimos anunciaron la unificación de sus tres zonas en un solo Estado alemán.
      - La URSS se opuso radicalmente y, como forma de presión, cerró las comunicaciones terrestres entre la zona occidental de Alemania y el sector occidental de Berlín.
      - El bloqueo duró un año, logrando sobrevivir la parte occidental de la ciudad gracias al puente aéreo permanente ideado por los EE.UU.
    - La crisis de Berlín marcó la separación definitiva entre los Estados Unidos y la URSS.
      - Fruto de esta fue la creación en 1949 de los dos Estados alemanes: la República Federal Alemana (occidental) y la República Democrática Alemana (soviética).
  - En ese mismo año, el bloque occidental fundó su alianza militar, la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte), claramente orientada contra el bloque socialista.
    - En 1955, este creaba su propia alianza militar: el Pacto de Varsovia.

A partir de 1950 se desató una larga serie de conflictos en todo el mundo, en la mayoría de los cuales intervinieron indirectamente las dos grandes potencias.

- Estas eludieron el enfrentamiento directo, cuyas consecuencias hubiesen podido ser trágicas a causa del peligro de las armas atómicas.
- Una de las primeras crisis fue la guerra de Corea, península que había pertenecido al Imperio Japonés.
  - En 1945 fue dividida entre una zona norte, que estaba ocupada por los soviéticos, y una sur, bajo el control de los EE.UU.
  - En 1949 ambos ejércitos se retiraron, quedando establecida la división entre el norte, con un gobierno comunista, y el sur, con uno prooccidental.
  - En 1950 el norte invadió el sur, por lo que EE.UU. envió tropas bajo la bandera de la ONU.
  - Finalmente, en 1953 se firmó la paz, que consagró la división de Corea en torno al paralelo 38º.
- Indochina sufrió una larga guerra de liberación a partir de su originaria dependencia del imperio asiático francés.
  - Ocupada por los japoneses durante el conflicto mundial, al acabar la guerra, el dirigente comunista Ho Chi Minh proclamó la independencia de Vietnam, una de las regiones de Indochina.
  - Francia no lo aceptó y comenzó una guerra contra la guerrilla comunista, el Vietminh.
    - Lo que se inició como un conflicto descolonización paso a ser, desde 1950, un episodio de la Guerra Fría.
      - El Vietminh recibía ayuda de la URSS y de la China comunista, mientras que Francia contaba con el apoyo estadounidense.
    - En 1954, el ejército francés fue derrotado en la batalla de Dien Bien Phu, lo que precipitó la salida de los franceses de Vietnam, que quedó dividido en dos.
      - En el sur se creó una república nacionalista y, en el norte, una comunista.
      - A su vez, los demás territorios de Indochina, Laos y Camboya, alcanzaron la independencia aquel mismo año.
  - Desde ese momento se desató un largo conflicto entre las dos repúblicas vietnamitas.
    - El gobierno de Vietnam del Sur, convertido en una dictadura militar, tuvo que hacer frente a la guerrilla comunista, el Vietcong, apoyada por Vietnam del Norte, la URSS y China.
    - En un principio, EE.UU. se limitó a prestar su apoyo, pero pronto esto resultó insuficiente, por lo que se recurrió a la intervención directa con el envío de tropas y de apoyo aéreo.
      - A pesar de sus esfuerzos, los norteamericanos fueron incapaces de derrotar al Vietcong, granjeándose al mismo tiempo el descrédito internacional.
    - En 1975 los EE.UU. evacuaron Vietnam, aceptando la reunificación del país bajo un gobierno comunista.
- A partir de los años sesenta, el ambiente de tensión internacional disminuyó.

- Las dos grandes potencias llegaron a un acuerdo de respeto mutuo, aceptando las diferencias ideológicas y las respectivas áreas de influencia.
  - Fue el periodo de la coexistencia pacífica, promovida por el presidente norteamericano Kennedy y el soviético Krushev.
- No obstante, fue en este periodo cuando el peligro de conflicto entre los EE.UU. y la URSS fue mayor a causa de Cuba y la crisis de los misiles.
  - En Cuba se había instaurado en 1959 un régimen prosoviético que EE.UU. veía como una amenaza.
  - En julio de 1962, los soviéticos comenzaron a instalar en la isla bases de cohetes que podían alcanzar las principales ciudades norteamericanas.
  - Estas bases fueron descubiertas por los norteamericanos en octubre, por lo que el presidente Kennedy decretó el bloqueo de cualquier barco que se dirigiera a Cuba con material estratégico.
  - La tensión llegó al máximo, aunque finalmente los soviéticos se comprometieron a desmantelar sus bases cubanas a condición de que los norteamericanos hicieran lo propio con las turcas.
  - Las tensiones internacionales afectaron también al interior de los bloques.
    - En el soviético las desavenencias estallaron poco después del final de la II Guerra Mundial.
      - En 1948, la Yugoslavia comunista del mariscal Tito, el héroe de la resistencia, optó por una vía propia de organización social y económica, al tiempo que se inclinó por la neutralidad.
      - Las relaciones entre la China comunista y la Unión Soviética comenzaron a deteriorarse a partir de 1959 por discrepancias ideológicas y políticas.
        - La Revolución China, que había triunfado en la guerra civil de 1945-1949 y había adoptado el modelo soviético de colectivización y planificación económica (con pésimos resultados), dio un viraje en 1958 al adoptar la estrategia de “El Gran salto adelante”.
          - El nuevo modelo debía basarse en la complementariedad de la agricultura y la industria y asociar la nueva tecnología a los procedimientos tradicionales.
          - A su vez, la llamada “Revolución cultural” de 1965 fue aprovechada por Mao para depurar a los dirigentes comunistas poco conformes con sus directrices.
        - Esta situación permitió a Mao, que se había convertido en el líder incuestionable, sacar a China de su aislamiento mediante una aproximación a los EE.UU.

- No obstante, las crisis más agudas y delicadas para los comunistas soviéticos tuvieron lugar en los estados de su propia órbita.
  - El 23 de octubre de 1956 se produjo en Hungría un movimiento popular antisoviético que fue aplastado por el ejército ruso el 4 de noviembre de ese mismo año.
  - En 1968, Checoslovaquia vivió un proceso de cambio hacia una mayor democratización ("socialismo de rostro humano") auspiciado desde el partido comunista.
    - Este fue abortado por la entrada en el país de las tropas del Pacto de Varsovia.
  - En el bloque occidental, la aparición de movimientos sociopolíticos opuestos al dominio americano propició la intervención directa de EE.UU. o la instauración de dictaduras conservadoras.
    - Estos hechos se dieron en numerosos países del Tercer Mundo, pero especialmente en Latinoamérica.
      - Intervenciones directas: Guatemala, El Salvador, Panamá...
      - Apoyo a diversos golpes de Estado como el de Argentina o Chile.

### **3. LA DESCOLONIZACIÓN.**

La descolonización es uno de los grandes hechos históricos del siglo XX.

- Veinte años después de la II Guerra Mundial, los antiguos imperios coloniales habían desaparecido.
- En sus vastas posesiones surgieron nuevos países, que constituyen hoy la mayor parte del territorio y de la población mundial.

Los factores determinantes.

- Antes de la II Guerra Mundial, ya habían hecho acto de presencia una serie de fenómenos que permitían augurar un rápido desarrollo del proceso de descolonización:
  - La aparición de movimientos nacionalistas en algunas colonias.
  - La influencia de la Revolución Rusa, con su defensa de la autodeterminación de los pueblos y su crítica de la explotación económica colonial.
  - El aumento de las protestas contra los colonizadores, duramente reprimidas.
  - El influjo que ejerció en las colonias la aparición de nuevas naciones europeas después de la Gran Guerra.
- Los factores inmediatos de la descolonización fueron básicamente tres:
  - La debilidad de las metrópolis.
  - El apoyo internacional.
  - La fuerza creciente de los movimientos de liberación.
- La realidad internacional de 1945 consagró la pérdida de poder de las antiguas metrópolis.

- La II Guerra Mundial puso en evidencia el deterioro de las grandes metrópolis coloniales: Reino Unido, Francia, Países Bajos...
- La propaganda de libertad y democracia de los aliados contra el nazismo ayudó a los movimientos independentistas, que solicitaban la aplicación de esos principios a los pueblos colonizados.
- Las dos grandes potencias, los EE.UU. y la URSS, eran contrarias al colonialismo clásico, tanto por principio como por el deseo de ampliar sus respectivas áreas de influencia.
- La ONU se convirtió en un foro internacional de protesta constante contra el colonialismo.
- Entre la opinión pública, incluidas las potencias coloniales, creció la postura favorable a la independencia.

#### La emergencia del Tercer Mundo.

- Los nuevos estados, surgidos de la desarticulación de los imperios coloniales, tomaron pronto conciencia de su debilidad frente al poder que seguían teniendo las metrópolis y las superpotencias.
  - Esta se manifestaba en una clara dependencia económica respecto a las antiguas metrópolis y a los intereses de los EE.UU.
  - Además, la existencia de fronteras arbitrarias determinadas por las antiguas metrópolis, favoreció la inestabilidad política de las nuevas naciones.
    - Manifestada en litigios territoriales y enfrentamientos tribales.
- Con el fin de salvar esa desventaja, se desarrolló entre ellos la necesidad de asociarse para hacer frente al colonialismo y al imperialismo.
  - Las primeras manifestaciones de solidaridad entre los estados del Tercer Mundo comenzaron en la segunda mitad de los años cuarenta, con las conferencias asiáticas de Nueva Delhi.
    - En ellas se denunció el peligro de la ayuda norteamericana (el imperialismo del dólar) y se condenó la política de los Países Bajos en Indonesia.
    - A su vez, en la ONU se formó un bloque afroasiático compuesto por los estados independientes de ambos continentes.
      - Estos votaban habitualmente en contra de las potencias coloniales, al tiempo que trataban de mantenerse a igual distancia de los dos bloques.
  - La acción colectiva más destacada de los países del llamado Tercer Mundo fue la Conferencia de Bandung (abril de 1955), a la que acudieron veintinueve estados africanos y asiáticos.
    - La resolución de la conferencia incluía:
      - La afirmación del derecho de los pueblo a la autodeterminación.
      - La igualdad de las razas y los países.
      - El rechazo a la injerencia de un estado en los asuntos de otro.
      - La condena del colonialismo y de la creación de zonas de influencia de las grandes potencias.

- Asimismo, manifestó el apoyo de los países participantes a la coexistencia pacífica, el desarme y la prohibición de las armas atómicas.
- La Conferencia de Bandung tuvo un eco enorme, pues marcó la irrupción del Tercer Mundo en las relaciones internacionales, dominadas hasta entonces por las grandes potencias.
- En 1955, sólo diez años después del fin de la II Guerra Mundial, las potencias europeas tuvieron que considerar la fuerza de los nacionalismos del Tercer Mundo.
  - La descolonización de Asia estaba prácticamente acabada y la de África se ponía en marcha.

#### **4. LA EVOLUCIÓN INTERNA DE LOS BLOQUES.**

La vida política en los países europeos evolucionó en función de dos modelos diferenciados y enfrentados.

- El bloque occidental siguió los postulados del parlamentarismo, con la alternancia en el poder de conservadores y socialdemócratas.
- En el bloque oriental se implantó el modelo soviético surgido de la Revolución Rusa, con los partidos comunistas de los respectivos países como dominadores de la vida política.

El mundo occidental.

- Los grandes países occidentales adoptaron, desde el final de la II Guerra Mundial, regímenes parlamentarios en los que, de forma general, se daba una alternancia en el poder entre:
  - Un bloque de centro-derecha: conservadores, liberales y democristianos.
  - Un bloque de centro-izquierda o socialdemócrata.
  - A su vez, los partidos comunistas permanecían apartados de los gobiernos.
  - Este esquema puede aplicarse también a los EE.UU., con su tradicional bipartidismo entre el Partido Republicano y el Partido Demócrata.
- Los Estados Unidos han tenido dos grandes períodos políticos entre 1945 y comienzos de los años noventa.
  - Entre el final de la contienda mundial y 1969 predominaron las ideas progresistas y liberales, sustituidas después por el conservadurismo.
    - Los demócratas gobernaron la mayor parte del primero de los períodos, aplicando políticas que suponían una continuación de las sociales adoptadas durante el *New Deal*:
      - Mayor intervencionismo del Estado con el fin de limitar el poder del gran capital.
      - Adopción de medidas sociales para mejorar las condiciones de vida de los más necesitados.
      - Eliminación de la discriminación racial.
    - La elección de Nixon como presidente en 1969 marcó el giro conservador de los EE.UU., que culminó con los mandatos del presidente Reagan (1981-1989).

- Este periodo se caracterizó por un férreo anticomunismo, la exaltación patriótica, el abandono de los programas sociales, un fuerte incrementos de los gastos militares y un liberalismo que beneficiaba a las grandes empresas.
- El Reino Unido tuvo que asumir, después de la II Guerra Mundial, la acentuación de su decadencia a causa del esfuerzo bélico y de la pérdida de su imperio colonial.
  - Políticamente, este periodo se caracterizó por el dualismo conservadores-laboristas, que se traduce en liberalismo económico y social por un lado y estado social por otro.
    - El gobierno laborista de Atlee nacionalizó los sectores básicos e instauró un amplio sistema de seguridad social.
    - Las dificultades económicas que implicó esta política llevaron a los conservadores al triunfo en las elecciones de 1951, triunfo que dio paso a un dilatado periodo de gobiernos conservadores.
      - Estos suavizaron, sin desmantelar del todo, los principales rasgos del gobierno laborista.
      - En 1964, los laboristas volvieron al poder de la mano de Harold Wilson, que retomó la política de compromisos sociales.
      - Entre 1970 y 1979 se alternaron gobiernos laboristas y conservadores en medio de la profunda crisis que afectaba al país.
      - En 1979 se produjo un giro muy destacado con la elección como primera ministra de la conservadora Margaret Thatcher.
        - Esta aplicó una política de liberalismo a ultranza, favoreciendo a las grandes empresas.
          - Sometió a los poderosos sindicatos y desnacionalizó las empresas estatales y parte de los servicios públicos.
        - Paralelamente, aumentó la polarización social y empeoró la situación de los más desfavorecidos.
  - La Francia de posguerra vivió bajo la notable influencia del general De Gaulle.
    - Acabada la guerra, los franceses aprobaron por referéndum la derogación de la III República y la creación de la IV República.
      - El nuevo régimen, como el anterior, se caracterizó por la persistencia de gobiernos débiles y por una constante inestabilidad política, en la que jugó un importante papel el PCF.
      - Pero el principal problema que afrontó Francia en estos años fue el de Argelia, donde vivían un millón de colonos radicalmente opuestos a la independencia.
    - Las frecuentes crisis de gobierno propiciaron en 1957 el regreso al poder del general De Gaulle, que impulsó el nacimiento de la V República, de marcado carácter presidencialista.

- La gran prueba del nuevo régimen fue el reconocimiento de la independencia de Argelia en 1962, así como la oposición a esta de buena parte del ejército.
- De Gaulle siguió al frente de los destinos de Francia hasta 1969, siendo sustituido por un largo periodo de alternancia entre gobiernos de centro-derecha y de izquierda.
- El territorio de Alemania que quedó tras la guerra bajo el control de los Estados Unidos, Reino Unido y Francia se convirtió en 1949 en la República Federal Alemana, donde se instauró un régimen democrático.
  - La vida política del país en las décadas posteriores estuvo marcada por la alternancia entre gobiernos democristianos (CDU) y socialdemócratas (SPD).
  - Los primeros veinte años estuvieron dominados por los democristianos, con gobiernos de Adenauer y Erhard.
    - En ellos se produjo una espectacular recuperación económica (el “milagro alemán”), el afianzamiento del régimen democrático y la firma definitiva de la paz con Francia (1963).
  - En 1969 llegó la hora a los socialdemócratas, donde destacó la figura de Willy Brandt.
    - Su mayor aportación política fue la apertura hacia los países del bloque soviético, la *ostpolitik*.
      - Esta culminó con la firma en Moscú y Varsovia, de un tratado por el que se reconocían las fronteras surgidas de la II Guerra Mundial (1970).
      - También firmó el tratado interalemán por el que la RFA reconocía a la RDA (1972).

#### El bloque soviético.

- Los estados del centro y el este de Europa incorporados tras la II Guerra Mundial al bloque soviético copiaron de la URSS el modelo político, económico y social.
  - Se impuso el partido comunista como partido único, rígidamente centralizado e intolerante con la disidencia.
- Acabada la guerra, Stalin reinstauró la férrea dictadura anterior, así como la política económica centrada en la industria pesada y militar.
  - A la muerte del dictador en 1953, la Unión Soviética entró en una nueva etapa presidida por Krushev, que trató de llevar a cabo una reforma del régimen.
    - Caracterizada por una mayor atención a los bienes de consumo, la denuncia de la represión estalinista y la distensión de las relaciones con los EE.UU. a través de la coexistencia pacífica.
    - Esta apertura fue vista como un peligro por el sector más duro de la cúpula del PCUS, que derrocó a Krushev en 1964, nombrando secretario general a Leónidas Breznev.
  - Con Breznev se inaugura la última y decadente etapa de la URSS y del bloque soviético.

- Supuso una vuelta al férreo control social, el fomento de la industria pesada en detrimento del consumo y la remilitarización.
- Sus sucesores, Andropov y Chernenko, formaban parte de los que se dio por llamar la “gerontocracia soviética”, partidaria de la política llevada a cabo por Breznev.
- En 1985 el PCUS eligió como secretario general a un hombre joven, Gorbachov, llamado a desempeñar un papel fundamental en el proceso de crisis y desaparición de la Unión Soviética.
- El bloque comunista estuvo siempre sometido al control y a los intereses de la URSS.
  - Las vicisitudes de estos regímenes corrieron paralelas a las de la Unión Soviética, con períodos aperturistas y conservadores.
  - A pesar del duro control político y social, estos regímenes se vieron agitados por “explosiones” de descontento.
    - En 1953 en la República Democrática Alemana (reprimida por los tanques soviéticos).
    - En 1956 en Hungría (reprimida por los tanques soviéticos).
    - En 1968 en Checoslovaquia, donde el proceso aperturista promovido desde el propio partido comunista, conocido como “Primavera de Praga”, fue liquidado por el Pacto de Varsovia.
  - Estos acontecimientos eran reflejo de la existencia de un marcado descontento hacia estos regímenes que, a pesar de llamarse populares, no garantizaban ni la libertad ni las condiciones de vida aceptables.

## 5. LA ECONOMÍA DEL MUNDO DESARROLLADO DESPUÉS DE LA II GUERRA MUNDIAL.

La economía occidental tras la contienda.

- La II Guerra Mundial resultó económicamente beneficiosa para los Estados Unidos.
  - Esta nación no sólo no había sufrido los efectos negativos de la contienda, sino que había experimentado un fuerte crecimiento durante esa época.
  - En 1945, los EE.UU. eran los líderes del mundo capitalista, dirigiendo, como tal, la recuperación de las otras economías capitalistas.
    - Esta inicial superioridad se manifestó en varios ámbitos:
      - Su producción era superior a la de los demás países.
      - El dólar era la moneda internacional.
      - Las formas más eficaces de producción se desarrollaban a través de patentes norteamericanas.
      - Las empresas de este país dominaban los mercados internacionales y se implantaban en las demás naciones capitalistas.

- La situación de Europa Occidental después de la guerra era desoladora, acentuándose su anterior decadencia con motivo de las pérdidas humanas y materiales.
  - Los primeros años, entre 1945 y 1950, fueron un periodo de reconstrucción económica, pero lo que se contó con la ayuda norteamericana a través del Plan Marshall.
  - A partir de 1950, la economía europea occidental conoció una etapa de gran esplendor, con el consiguiente aumento del nivel de vida.
    - Este crecimiento fue acompañado de una intensa modernización de las estructuras productivas.
  - A lo largo de los años de posguerra, aumentó en Europa el papel del Estado en la economía.
    - Las nacionalizaciones pusieron en manos de este gran parte de sectores básicos como la banca, la minería, la siderurgia, la construcción naval...
    - Al mismo tiempo, con el apoyo de socialistas, comunistas y democristianos, se consolidó el llamado "estado de bienestar", por el que el Estado garantizaba una serie de servicios básicos:
      - Educación, sanidad, jubilación, desempleo, vivienda...
- Japón vivió una evolución económica muy similar a la experimentada por Europa.
  - Salió de la guerra derrotado y arruinado, pero tras un periodo de reconstrucción, en el que contó igualmente con la ayuda de los EE.UU., se reveló como el más dinámico de los países capitalistas.
  - Así, en los años setenta, se convirtió en la segunda potencia económica del mundo.

#### La economía del bloque soviético.

- El bloque soviético contestó al Plan Marshall con la constitución del Consejo de Asistencia Económica Mutua (COMECON) en 1949, cuya finalidad era la integración económica de sus componentes.
  - Facilitó, a su vez, los intercambios entre los países miembros a través de la especialización de cada economía.
  - El proceso integrador fue, sin embargo, menos que el producido en la Comunidad Europea.
- El desarrollo económico del bloque soviético se centró en la industria pesada, siguiendo el modelo de la URSS, dejando en un lugar secundario la industria de productos de consumo.
  - Aunque durante muchos años el crecimiento de estas economías fue muy importante, en los años ochenta se desmoronó el modelo productivo como consecuencia de:
    - La insuficiencias básicas como la baja productividad, los excesos en gasto militar y la escasez permanente de artículos de consumo.

#### La crisis de 1973 y sus repercusiones.

- La coyuntura económica favorable de posguerra se truncó a partir de 1973, dando paso a una fase de recesión económica.

- Las causas de la recesión se encuentran en los años anteriores a 1973, momento en el que la crisis del petróleo desencadenó todo el proceso.
  - El enfrentamiento árabe-israelí desembocó en la decisión de los países productores de petróleo de aumentar notablemente los precios.
  - Las economías desarrolladas, grandes consumidoras de esta fuente de energía, se vieron afectadas negativamente por esta medida.
- Las manifestaciones de la crisis fueron de diversa índole.
  - Se produjo una reducción de las tasas de crecimiento, la quiebra de numerosas empresas, la acumulación de *stocks*, la reconversión de grandes sectores industriales y una reducción de las inversiones.
  - En el terreno social, los trabajadores se vieron afectados por un aumento vertiginoso del número de parados.
- La salida a la crisis pasó por la adopción de nuevas políticas económicas, marcadas por la renovación tecnológica, el incremento de la productividad y la concentración empresarial.
  - En el campo de la doctrina económica, la crisis de 1973 fomentó la aparición del neoliberalismo como corriente de opinión favorable a otorgar al Estado un papel secundario.
- La adopción de estas medidas han tenido repercusiones importantes:
  - Las pequeñas y medianas empresas se han adaptado en menor medida a las nuevas formas de producción, al igual que los países no desarrollados.
  - Esto último ha reforzado su dependencia con respecto a los desarrollados, que han concentrado la industria más avanzadas.
    - Cediendo a los países en vías de desarrollo las industrias que precisan mano de obra.
  - Socialmente se ha fomentado el trabajo temporal y la economía sumergida, al tiempo que se mantienen cotas relativamente elevadas de paro.

## **6. EL HUNDIMIENTO DEL BLOQUE COMUNISTA.**

La última década del siglo XX fue testigo de la desaparición de la URSS y del bloque europeo de países comunistas.

- Este hecho supuso el fin de una época en la que el mundo aparecía dividido en dos grandes bloques y el inicio de un “nuevo orden” mundial.

El final de la Unión Soviética.

- Poco después de su elección como secretario del PCUS en 1985, Mijaíl Gorbachov denunció el inmovilismo burocrático, la debilidad productiva y la baja calidad de vida entre la población.
  - A su vez, anunció una serie de medidas destinadas a sanear la economía y dinamizar el país, medidas que se conocieron con el

nombre de *perestroika* y se llevaron a cabo bajo un espíritu de *glasnost*.

- Esto implicaba la apertura de la URSS a los mercados mundiales y el intento de aumentar la producción de bienes demandados por la población.
- Por otra parte, afrontó la reforma de los modos de gobierno, inició el diálogo con los EE.UU., redujo los gastos militares y emprendió la renovación de la obsoleta industria soviética.
- La adopción de estas medidas otorgó a Gorbachov una gran popularidad en el extranjero.
  - Sin embargo, el nuevo mandatario encontró una fuerte resistencia dentro de los sectores más tradicionales partido.
  - Además, tuvo que enfrentarse al malestar social generado en una población que no veía llegar las prometidas mejoras.
    - Este malestar social se agravó con el renacimiento del problema de las nacionalidades históricas que formaban las distintas repúblicas soviéticas.
  - En medio de todos estos problemas, y con la descomposición del bloque soviético, en agosto de 1991 los defensores del antiguo sistema prepararon un golpe de estado.
    - El entonces presidente de la República Rusa, Boris Yeltsin, se puso al frente de la resistencia contra los golpistas.
    - El fracaso de la intentona golpista precipitó los acontecimientos, disolviéndose la URSS en noviembre, al tiempo que las repúblicas proclamaban su independencia.
      - En lugar de la URSS se creó una Comunidad de Estados Independientes (CEI) en la que se integraron todas las repúblicas salvo las tres bálticas.
      - A su vez, la desaparición de la URSS supuso la dimisión de Gorbachov y el nombramiento de Yeltsin como presidente de Rusia.

#### Cambios en los países del bloque soviético.

- Gorbachov favoreció las reformas políticas en los países comunistas de la Europa central y oriental, lo que fue aprovechado por las organizaciones de la oposición que pretendían un cambio económico y político radical.
  - La debilidad de la URSS hizo que, a diferencia de las anteriores insurrecciones, el ejército soviético no interviniere contra estas peticiones de cambio.
- Organizaciones como el sindicato Solidaridad en Polonia, el Forum Democrático en Hungría o el grupo de intelectuales y reformadores firmantes de la *Carta de los 77* en Checoslovaquia lideraron el creciente malestar contra los comunistas.
  - Estos, sin el apoyo de la URSS, fueron cayendo a lo largo de 1989, dando paso a regímenes parlamentarios.
- El proceso búlgaro fue similar al descrito, mientras que Rumania y la República Democrática Alemana fueron casos singulares.
  - En la primera, la insurrección popular acabó violentamente con el régimen de Ceausescu en diciembre de 1989.

- En la RDA, las protestas populares fueron creciendo, propiciando la apertura y demolición del Muro de Berlín, símbolo de la división de Europa, el 9 de noviembre de 1989.
  - Casi un año después, el 3 de octubre de 1990, los länder de la RDA se incorporaban a la República Federal de Alemania.
- De esta forma, todos los países del bloque soviético entraron en un periodo de transición a la economía de mercado y a la democracia.
  - A su vez, los vínculos que los mantenían unidos, el COMECON y el Pacto de Varsovia, desaparecieron en 1991.

## 7. LAS ORGANIZACIONES INTERNACIONALES.

El mundo de las Organizaciones internacionales es extremadamente fragmentado y heterogéneo.

- Existen numerosas categorías de Organizaciones y estas, a su vez, no constituyen compartimentos estancos y excluyentes ya que están sujetas a la evolución incesante que conoce este fenómeno asociativo.
- Por sus fines: organizaciones de fines generales y de fines específicos.
  - Las Organizaciones internacionales son creadas bajo la presión de unas necesidades y la consecución de unos fines; a este respecto distinguimos entre las Organizaciones que persiguen fines generales y fines particulares.
    - Las Organizaciones de fines generales son aquellas cuyas actividades no están circunscritas a un ámbito concreto de cooperación, sino que pueden abarcar todas las materias que estimen útiles.
      - Bien sin ninguna limitación explícita (ONU), bien con la exclusión expresa de un sector de actividades predeterminado (Consejo de Europa en las cuestiones de defensa).
    - La mayor parte de las Organizaciones internacionales han sido creadas para el cumplimiento de unos fines específicos, por lo que en principio van a desarrollar sus actividades dentro de unos ámbitos bien definidos.
      - Organización de cooperación preferentemente militar o de seguridad: OTAN, UEO, OTASE, Pacto de Varsovia...
      - Organizaciones de cooperación preferentemente económica: FAO, OPEP, NAFTA, MERCOSUR, OMC...
      - Organizaciones de cooperación social, cultural y humanitaria: OIT, UNESCO, OMS...
      - Organización de cooperación técnica y científica: Unión Postal Universal, Unión Internacional de Telecomunicaciones, Organización Marítima Internacional, Agencia Internacional de la Energía Atómica, Agencia Espacial Europea...

- Por su composición: organizaciones de ámbito universal y regional.
  - En esta clasificación se refleja la existencia de las dos tendencias existentes en la Sociedad internacional: la que pretende llevar a cabo la unidad del mundo, y la que consagra su heterogeneidad.
  - Frente a unas Organizaciones internacionales que satisfacen unos fines susceptibles de interesar a todos los Estados, surgen otras que se califican de regionales.
    - Estas últimas presentan una solidaridad restringida a un número limitado de Estados entre los que existen unas determinadas afinidades objetivas (contigüidad territorial) y subjetivas (económicas, religiosa, políticas...).
    - Las Organizaciones regionales, a pesar de su diversidad, ofrecen ciertos rasgos comunes:
      - Ocupan siempre un área geográficamente limitada.
      - Constituyen comunidades de intereses reducidos a un número determinado de Estados, caracterizados por afinidades comunes de diversa índole.
      - Sus tratados constitutivos establecen la coordinación o subordinación, según los casos, de estas a las NU.
      - A pesar de la difícil existencia que conocen algunas de estas Organizaciones, estamos ante un fenómeno que dista mucho de estar agotado.
- Por sus competencias: organizaciones de cooperación y organizaciones de integración y de unificación.
  - La mayor parte de las Organizaciones internacionales desarrollan funciones de cooperación, mediante la realización de unas acciones coordinadas entre sus miembros con el fin de alcanzar unos objetivos colectivos.
    - Constituyen la vía clásica, respetuosa de la soberanía de sus miembros, y en ellas se trasvaza la técnica de la negociación y de la adopción de decisiones por unanimidad a unos órganos comunes y permanentes.
    - La cooperación es estrictamente interestatal, en el sentido de que las decisiones de la Organización se dirige a sus Estados miembros.
  - Otras Organizaciones internacionales pretenden la integración o unificación de los Estados miembros.
    - En ellas se opera una cesión de competencias de los Estados a los órganos comunes; nos encontramos, pues, ante unas Organizaciones que se sitúan entre las OI clásicas y las estructuras federales.

#### La Organización de las Naciones Unidas.

- La Organización de las Naciones Unidas (ONU) nació en abril de 1945 en la Conferencia de San Francisco.
  - El principal artífice de este organismo fue el presidente de los Estados Unidos, Franklin D. Roosevelt, quien indicó que serviría para salvar a la humanidad del azote de la guerra.

- Surgió con dos misiones fundamentales:
  - Solucionar, por la vía del diálogo, los conflictos internacionales.
  - Promover los derechos humanos en todo el planeta.
- Entre los organismos que componen las Naciones Unidas destacan:
  - La Asamblea General.
    - La componen todos los estados miembros.
    - Cada estado miembro cuenta con un voto.
    - En su seno se deliberan asuntos de interés general internacional, sobre los que se toman resoluciones.
    - Este organismo debe reunirse, en Nueva York, al menos una vez al año.
  - El Consejo de Seguridad.
    - Cuenta con 10 países elegidos cada dos años y 5 permanentes (Rusia, EE.UU., Gran Bretaña, Francia y China), teniendo estos últimos derecho a veto.
    - Es el órgano de mayor poder decisorio, puesto que tiene facultades para decretar sanciones económicas contra cualquier país miembro o para decidir una intervención armada.
      - Esta intervención armada se realizaría mediante un ejército internacional del que formarían parte soldados de diversos países miembros.
  - La Secretaría General.
    - Jurídicamente es la cabeza de la ONU, encargándose de actuar como árbitro internacional en las zonas de conflicto.
    - Su máxima figura es el Secretario General que, elegido por cinco años, suele ser un jurista o un diplomático de prestigio.
  - El Consejo Económico y Social.
    - Se encarga de los asuntos socioeconómicos internacionales a través de sus agencias.
    - Entre sus agencias destacan:
      - El Fondo Monetario Internacional (FMI).
      - El Banco Mundial (BM).
      - La Organización Internacional del Trabajo (OIT).
      - La Organización Meteorológica Mundial (OMM).
      - El Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio General (GATT).
      - La Unión Postal Universal (UPU).
      - La Organización para la Alimentación y la Agricultura (FAO).
      - La Organización Mundial de la Salud (OMS).
      - La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).
      - El Alto Comisariado de refugiados (ACNUR).
      - La Oficina de Ayuda para los refugiados de Palestina (UNRRA).
      - La Organización de las Naciones Unidas de Fondos para la Infancia (UNICEF).

- El Tribunal Internacional de Justicia (Tribunal de La Haya).
  - Se encarga de solucionar con sus decisiones las disputas entre estados.
- En la actualidad, también existen una comisiones especiales que se dedican temporalmente a temas de gran interés, como los derechos de la mujer o el cumplimiento internacional de los derechos humanos.

Otras organizaciones internacionales.

- Existen diferentes organizaciones internacionales que tienen como finalidad la cooperación económica o, al menos, es su ámbito más importante de actuación.
  - Entre ellas destacan la Unión Europea (UE), el Pacto Andino de Naciones, el Mercosur, el Asean y la Organización de Estados Americanos (OEA).
- Las organizaciones no gubernamentales (ONG) están formadas por personas y asociaciones que no dependen de un gobierno determinado.
  - Carecen de fines lucrativos y realizan tareas de ayuda humanitaria y asistencia social.
  - Su protagonismo social ha crecido espectacularmente en las últimas décadas del siglo XX.
    - En 1961, el abogado británico Peter Berenson fundó "Amnistía Internacional".
      - La finalidad de esta ONG era denunciar distintas violaciones de los derechos humanos y de las libertades de las personas.
      - Se ocupa de analizar la situación de los presos políticos o presos de conciencia.
    - Un grupo de médicos franceses fundó en 1971 "Médicos sin Fronteras" con el fin de desarrollar, a nivel internacional, labores humanitarias en el campo de la salud.
    - "Greenpeace" fue promovida por un grupo norteamericano en 1971 para luchar contra los peligros que acechan al medio ambiente y al equilibrio ecológico de la tierra.

## 8. CONCLUSIONES.

La experiencia de todo el siglo XX enseña como, con sus promesas de un mundo mejor, el fenómeno ideológico redujo el campo de las ideas políticas a una comprensión simplista del hombre y de la sociedad.

- Esta comprensión se fundaba en la ilusión de que solo de la eliminación completa y total, por los medios que fuese, de los factores que alimentaban las imperfecciones de este mundo surgiría una realidad social perfecta.
  - Por esa razón, la ideología fue una fe secular contraria a la razón.
- Así, el fin de las ideologías no señalaba el fin de la Historia, sino más bien lo contrario: la posibilidad de que la historia humana pudiese continuar su curso.
  - El fin de las ideologías tampoco representaba el fin de las ideas políticas, sino todo lo contrario, la posibilidad de que la política

siguiera conduciéndose a través de las ideas y no a golpes de dogmas.

- Sin embargo, el fin del milenio solo trajo de cierto consigo el fin del siglo XX, no de la tentación ideológica.
  - Después de un siglo XX tan convulso, aún persiste la duda de si el mundo logrará librarse definitivamente de una de las pasiones políticas que, contra todo pronóstico, parece haber logrado sobrevivir al siglo XX: la pasión nacional.